

Minas, una causa del conflicto michoacano (El Financiero 16/01/14)

Minas, una causa del conflicto michoacano (El Financiero 16/01/14) Héctor A. Chávez Maya Jueves, 16 de enero de 2014 • Problemas en Aquila provocan expansión de guardias comunitarias. • PUGNA MINERA, ORIGEN DE AUTODEFENSAS Conflictos internos y la disputa de cientos de millones de pesos provenientes de productos mineros, han provocado la expansión de guardias comunitarias en Michoacán, lo que ha obligado al gobierno federal a incrementar la presencia de fuerzas federales en el estado, señalaron ejidatarios de Aquila, que pidieron el anonimato por motivos de seguridad. Revelaron que en este municipio minero uno de los mayores productores de hierro, se firmó un convenio entre la empresa de origen italiano Ternium y sólo una parte de los 615 ejidatarios, controlados por el entonces presidente ejidal Agustín Villanueva. Durante esa gestión, en 2012, se firmaron al menos dos contratos que contemplaban ingresos por 113 millones de pesos cada uno; sin embargo, a los ejidatarios les corresponderían menos de 2 mil pesos al mes por el uso de 383 hectáreas, informaron. Un año después al concluir su administración es obligado por los tribunales agrarios a entregar el poder y rendir las cuentas de los recursos que se habían entregado, pero al no poder hacerlo utiliza como estrategia la conformación de las guardias comunitarias con el argumento de defender los intereses de las mayorías, manifestaron los ejidatarios. Tras su salida de la administración, los ejidatarios del Aquila comienzan a recibir montos que van entre los 20 y 25 mil pesos al mes, situación que es aprovechada por Villanueva para obligar a que cada uno de los ejidatarios otorgue una cooperación de 2 mil pesos mensuales, recursos que se harían llegar al grupo criminal conocido como la Familia, para garantizar la seguridad de la población, señalaron las fuentes que pidieron el anonimato. Manifestaron que en realidad nunca fue dinero para la delincuencia, sino para el expresidente y su grupo que pese a recibir el dinero se dedicó a entrar a las casas de los ejidatarios a borrar cualquier evidencia del fraude cometido durante su gestión. Como líder de la guardia inició una campaña para que la gente que lo había demandado y que no está de acuerdo con lo que estaba haciendo fuera acusada de tener nexos con la delincuencia iniciando la persecución que obligó a muchos habitantes a salir de sus comunidades. "Tuvimos que salir al estado de Colima a refugiarnos porque teníamos miedo no sólo de que nos mataran a nosotros sino que le hicieran daño a nuestras familias", comentaron. Meses después ejidatarios de Aquila aseguran que estos grupos autonombrados de defensa sólo han perjudicado a los habitantes y les han servido para controlar a comunidades enteras, por lo que se pronuncian por la desaparición de los mismos. "Andan armados, se niegan a trabajar y atacan a quienes no comparten sus ideas, porque incluso traen mejores armas de las que traían las policías que ya han desaparecido y las federales pues no han dado resultados concretos". Informaron que actualmente el expresidente enfrenta un juicio acusado de delincuencia organizada; sin embargo, algunos de quienes lo acompañaban siguen formando parte de las guardias en la comunidad o algunas otras zonas del estado. La producción de hierro a nivel nacional sumó un millón 282 mil 649 toneladas en octubre pasado, y gran parte de ello se debió a Michoacán, que es el principal productor de este mineral, con una producción de 406 mil 400 toneladas, 31.7 por ciento del total. Producción De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), el volumen de producción de pellets de hierro disminuyó 9.5 por ciento anual a nivel nacional en octubre de 2013, mientras que en Michoacán se desplomó 21.2 por ciento anual, después de caer 14.3 por ciento en septiembre. El precio de alambre de hierro cerró 2013 con una reducción de 2.67 por ciento y además, acumuló 16 meses de bajas